

Sección bibliográfica

La Casa de Socorro de Palma de Mallorca

M. López Ruiz de Azagra. *Casa de Socorro (1901-1950)*. Ajuntament de Palma de Mallorca, 1987.

El hallazgo, más o menos fortuito, del archivo de la Casa de Socorro de Palma durante una reforma de la misma posibilitó que el autor de la obra reseñada entrara en contacto con esta interesante documentación. La correcta valoración de todo el material hallado le llevó a redactar este fragmento de la historia médica de Mallorca. La magnífica fuente que supone una documentación prácticamente exhaustiva de la asistencia dispensada en la Casa de Socorro de Palma a principios de nuestro siglo nos permite asomarnos desde un observatorio privilegiado al mundo de la asistencia urgente en unos años en que las posibilidades técnicas empezaban a permitir que la intervención del médico se manifestara decisiva, en ciertos casos, para la vida o la integridad corporal del paciente.

La obra, basada en la impresionante casuística de 89.398 asistencias, proporciona un muestrario altamente significativo de la patología considerada urgente que afectó a la población de Palma en los años estudiados. La época elegida ofrece dos puntos que la hacen idónea para este estudio. Por una parte, es una época en que la sociedad palmesana se mantiene relativamente homogénea y sin grandes cambios en cuanto a la asistencia médica se refiere. Por otra, su proximidad con el momento actual ofrece el interés de constituir el antecedente histórico inmediato para intentar comprender la evolución experimentada por el concepto de urgencia a nivel social.

El estudio realizado clasifica la patología en diversos apartados. Tras una clasificación según la edad y el sexo, pasa a clasificar las asistencias por el tipo de lesión y por las causas de las mismas. Quedan así distribuidas, entre otras, por agresiones, heridas por armas de fuego, armas blancas, suicidios, intoxicaciones étlicas, caídas accidentales, accidentes de tráfico, mordeduras, etc. Llama la atención que las urgencias de tipo médico representen únicamente el 4,1 % del total. Cada uno de estos apartados va acompañado de una descripción de los casos especialmente significativos o simplemente curiosos. Especialmente relevante es el apartado dedicado a las lesiones producidas de forma directamente relacionada con los avatares de la guerra civil, que completa una interesante parcela de esta página de nuestra historia.

Nos encontramos ante una obra realizada sobre material inédito, utilizado de forma correcta, aunque susceptible de una mayor profundización a la hora de efectuar el comentario de los resultados obtenidos. El libro constituye una interesante aportación a la historia del quehacer médico en la primera mitad de nuestro siglo. Nos introduce en lo que podríamos considerar los primeros balbuceos de la asistencia pública de urgencia, especialmente en lo que se refiere a problemas de tipo traumatológico. Es también interesante por ocuparse de un tema actualmente controvertido, por lo que su contribución al conocimiento de su génesis puede resultar esencial a la hora de intentar hallarle solución.

La nueva fuente documental aportada ofrece un campo de sumo interés para profundizar en los modos y las normas de la asistencia médica en Mallorca, concretamente en Palma, a principios de nuestro siglo.

A. Contreras Mas